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Актуальность. Поиск инструментов повышения конкурентоспособности на мировом рынке авиацион-
ной техники носит приоритетный характер. Ключевым элементом лидерства в отрасли является способ-
ность управлять инновациями и эффективно распоряжаться объектами интеллектуальной собственности.

Методы. Основу исследования составляют комплексный и системный анализ, общенаучные методы 
познания — анализ и синтез, систематизация и классификация, процессный и системный подходы, а также 
метод сравнения. 

Результаты. На основе анализа лучших практик и личного опыта работы автора в авиационной промыш-
ленности России оценена эффективность распоряжения объектами интеллектуальной собственности в про-
изводственной системе государственный заказчик — производственный холдинг — предприятие авиастро-
ения и предложена схема управления результатами интеллектуальной деятельности с целью наращивания 
конкурентных преимуществ на глобальном рынке и извлечения максимальной прибыли от коммерческого 
оборота объектов интеллектуальной собственности. Проведен анализ преимуществ и ограничений стиму-
лирования инновационной активности предприятий авиационной промышленности в технологических плат-
формах, инновационных кластерах и промышленных предприятиях с выводами перспективности продолже-
ния государственных программ стимулирования действующих инструментов. Оценена роль инструментов 
инновационного развития авиапромышленности, потенциал и ресурсы для формирования законодатель-
ства в сфере управления результатами интеллектуальной деятельности, предложена модель управления ре-
зультатами интеллектуальной деятельности на предприятии авиастроения. 

Дискуссия. Основным спорным вопросом является экономическая целесообразность продолжения го-
сударственных программ стимулирования частного сектора малого и среднего бизнеса при тотальном уве-
личении участия государства в консолидации активов авиапромышленности Российской Федерации (далее 
также — РФ), слабой инновационной восприимчивости вертикально интегрированных структур и связанных 
с этим ограничениях в коммерческом обороте объектов интеллектуальной собственности.
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Relevance. The search for instruments to enhance competitiveness in the global aircraft market is of high 
priority. The ability to manage innovations and effectively handle intellectual property is a key element of leadership 
in the industry.

Methods. The study is based on integrated and system analysis, general scientific methods of inquiry — 
analysis and synthesis, systematization and classification, process and system approaches, and comparison. 

Results. Based on the analysis of the best practices and the author’s personal experience in the Russian aircraft 
manufacturing industry, the effectiveness of intellectual property management in the ‘Government Customer-Holding 
Company-Aircraft Manufacturing Enterprise’ manufacturing system is evaluated and a structure for management 
of results of intellectual activity is proposed for building up the competitive advantages in the global market and 
maximizing the profit from commercialization and exploitation of intellectual property. The advantages and limitations 
of intellectual activity incentives for aircraft manufacturing enterprises in technology platforms, innovation clusters and 
industrial undertakings are analyzed with conclusions on long-term benefits from continued governmental programs 
in support of the existing instruments. The role of instruments for innovative development of the aircraft manufacturing 
industry, along with the potential and resources for shaping a regulatory framework in management of results of 
intellectual activity are analyzed, and a model for managing intellectual property at an aircraft manufacturing enterprise 
is proposed. Discussion. A major issue is whether the continued governmental incentive programs in support of the 
private small and medium business sector are economically viable in view of the overwhelming increase of the state’s 
involvement in consolidation of the Russian aircraft manufacturing industry assets, poor innovation receptivity of 
vertically integrated structures and resulting limitations in commercialization of intellectual property. **
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